

昭和五彩  
一卷

## 日本の石油化学工業

二〇一

題字は三井石油化学  
相談役島居保治氏

その結果、大原の熱意に全

この年、倉敷織織は倉敷レイヨン（現クラレ）と社名を変更し、いよいよファーマメント由産五社、スチーブル同五社の商業アライアンスを建設する計画をまとめた。ところがこの建設資金十四億一千万円の調達が通じた。ところがこの建設資金十四億一千万円の調達が通じた。ところがこの建設資金十四億一千万円の調達が通じた。二年（一九四七八月）か

しかつかない。そこで日本援助見返資本特別会計に頼る」としたが、時の商工大臣福澤平太郎と運輸大臣元帝国人造綱業(現帝人)社長大屋雲三郎の「合意締結はまだ日本にとっては贅沢品だ」という一言が響いて議論了解が取れず、行き詰まってしまった。

ハカル月ほど政府の物価行政長として経済の安定に努め改善が経済の自立に大きな役割を果たすことを力説して止まなかつた。そのためには国内で十分に賄え資源を活用するべきだ。これは無尽蔵にある石灰

思い詰めた大原は日本銀行に乗り込んだ。日銀の紹



ナウマン氏紅藻に著名  
する田代氏前列中央右

業プラントは資金の手出し  
が一応ついた」とから  
時、カーバイドを生産  
いた昭和電工・富山工場  
一角を價り受けてカーバ  
ド系アセチレンから、  
交作る設備を建設し、  
に重合、紡糸設備は自  
岡山工場に建設した。工  
場とも完成したのは一  
年(一九五〇)十月で

ヒニロへ対抗するナイロン事業はどのような軌跡を辿り、さるに一九四五年(昭二十一年)東レは戦後の昭和十六年(一九五二)ナイロンの開拓者であるデュポンから当時の東レ資本七億五千円を三億円も上回る十億万円といつ巨費を投じて特許権だけを貰取り、ノウハウは自社で開拓することにした。この決断は当時の東レ会長田代茂樹によるものであった。自社技術にかなりの見通しを持つていた。田代はデュポンが工業化していいるナイロンは66タイプで、これは田代が三井物産時代に培った国際感覚だった。田代は「技術差」を組織して一段と競争をもって呼ばれる田代が資本金以上の金を出してデュポン特許を買い取ら、事業的功績を認められた。こうから田代の経営決断ですべてが大団圓のようにみている向きもあるが、ノウハウのつかない特許だけを買った東レがこの特許をフルに活用できたのは同社の戦前からの血の出るような努力が下地にあつたことを無視することはできない。

一九三八年(昭十三)九月二十日、アメリカ・デュポンの「ナイロン特許」が公表された。その二日後、東レの研究課長種村功太郎と研究課員星野幸平は三井物産ニヨーヨーク支店から(筆者は梅野彦彦本紙主幹)、

その職業や下着などの衣料として爆發的な需要を呼び、それが以前から大変可能的ではあったが、とにかく難かなかったが、「これまたか」といつてよい。

東レは戦後の昭和十六年(一九五二)ナイロンの開拓者であるデュポンから、当時の東レ資本七億五千円を三億円も上回る十億万円といつ巨費を投じて特許権だけを貰取り、ノウハウは自社で開拓することにした。この決断は当時の東レ会長田代茂樹によるものであった。自社技術にかなりの見通しを持つていた。田代は「技術差」を組織して一段と競争をもって呼ばれる田代が資本金以上の金を出してデュポン特許を買い取ら、事業的功績を認められた。こうから田代の経営決断ですべてが大団圓のようにみている向きもあるが、ノウハウのつかない特許だけを買った東レがこの特許をフルに活用できたのは同社の戦前からの血の出るような努力が下地にあつたことを無視することはできない。

一九三八年(昭十三)九月二十日、アメリカ・デュポンの「ナイロン特許」が公表された。その二日後、東レの研究課長種村功太郎と研究課員星野幸平は三井物産ニヨーヨーク支店から(筆者は梅野彦彦本紙主幹)

昭和正彩つた

## 日本の石油化學工業

二

題字は三井石油化学  
相談役鳥居保治氏

昭和十六年（一九四一）とが示唆されていた。そこで  
入ってトイツヒのドクター・ポール・シュラック  
の「一カプロラクタム重合」に  
体に関するイタリア特許の抄録が京都大学教授の小田良平によつて東レに紹介された。（これが東レのナイロンの開発を決定付けた）  
ボンでナイロンを開発したのはハーバード大学の最優秀化学者といわれ、二十八歳の時にデュボンに招かれ  
たウォーレス・ヒューム。  
カローザスだが、彼が明らかにした反応条件では、一  
カプロラタムは貪食しない、といつことになつてい  
た。しかし、シュラック論文では反応の条件を次選べ  
ば重合する可能性のある

初の溶融紡糸に成功  
それが示唆されていた。そこで  
から種類、墨野には環状アミドを  
ミドから線状ポリアミドを作  
るカプロラクタムの合  
成と重合技術を開発。しか  
もデュボンのドクター・R.R.ナイヂッカーが開発  
したローンク式溶融紡糸機  
によってもナイロンのマルチフィラメントの紡糸に成功した。（これは日本で最初の溶融紡糸による合成繊維の誕生であった。

の関係から66の試作を中止せざるを得なかつた。といふのも、66ナイロンの原料であるアシピン酸とベキサメチレンジアミンを作る設備には耐熱性の高いハニッケル・ハクロム系のステンレス鋼が大量に必要で、あつたことと、戦時、爆薬などの資材として軍需の一級物資であつた煙硝酸を手当てる見通しが全くつかなかつたことによる。

東レは66ナイロンの商標を「アミクノ」とした。このネーミングはポリアミドの「アミ」からテニ語で毛を「ラム」といひうかふの二つを合成語にしたところである。この時刻、東レが試験的に生産した66ナイロンのテグスは、漁網用として注目された。

ナイロン製の漁網が重宝さ

号ナイロン  
軍航空本部か  
漏電絶縁  
用するので曰  
要作るよう要  
や原材料の手  
翻しながらよ  
九年(一九四  
完成したが、  
パンのナイロ  
するという実  
ラントを動か  
をきわめつ  
八年(一九四  
屋工場に日産  
のものにして  
術を購入する  
た。 ) 来のよ  
し 成績は多  
単には上が不  
デュポンか  
除いた特許だ  
のは東芝の名  
イロンである  
それは66ナイロ  
工程に関する  
買つても頗る  
因するノウハウ  
開発済みだと  
あったが、い

ボンの特許技術をもつて、世界で最も優れた成績を収めています。ボンの特許技術は、主に以下の点で特徴的です。  
1. フィラーラクタムの合成：ボンは、世界で初めてラクタムの合成法を開発しました。この技術は、現在でも世界中の多くの工場で採用されています。  
2. 成設設備の建設：ボンは、成設設備の建設において世界で最も優れた技術を有しています。特に、複雑な多段反応装置や、高精度の精製装置など、高度な技術が求められる設備の建設において、ボンは世界で最も優れた実績を有しています。  
3. 機器開発：ボンは、機器開発においても世界で最も優れた技術を有しています。特に、高精度の分析機器や、自動化された操業機器など、高度な機器開発において、ボンは世界で最も優れた実績を有しています。  
4. 研究開発：ボンは、研究開発においても世界で最も優れた技術を有しています。特に、新規の合成法や、新しい反応条件の確立など、高度な研究開発において、ボンは世界で最も優れた実績を有しています。  
5. 生産技術：ボンは、生産技術においても世界で最も優れた技術を有しています。特に、高効率の生産装置や、生産工程の最適化など、高度な生産技術において、ボンは世界で最も優れた実績を有しています。  
6. 製品開発：ボンは、製品開発においても世界で最も優れた技術を有しています。特に、新規の製品開発や、既存製品の改良など、高度な製品開発において、ボンは世界で最も優れた実績を有しています。  
7. 品質管理：ボンは、品質管理においても世界で最も優れた技術を有しています。特に、品質検査装置や、品質管理システムなど、高度な品質管理において、ボンは世界で最も優れた実績を有しています。  
8. 安全衛生：ボンは、安全衛生においても世界で最も優れた技術を有しています。特に、安全衛生装置や、安全衛生管理システムなど、高度な安全衛生において、ボンは世界で最も優れた実績を有しています。  
9. 環境対応：ボンは、環境対応においても世界で最も優れた技術を有しています。特に、環境対応装置や、環境対応管理システムなど、高度な環境対応において、ボンは世界で最も優れた実績を有しています。  
10. 国際化：ボンは、国際化においても世界で最も優れた技術を有しています。特に、国際化装置や、国際化管理システムなど、高度な国際化において、ボンは世界で最も優れた実績を有しています。

あつて押出しも  
くのもある。黄  
術でやつた頃は  
ントの紡糸機で糸  
まるで肩糸を生  
るようなものだつ  
う重野の回想があ  
うした問題はデュ  
仙然系機ステープ  
シバーを輸入して  
かるなど、かなり  
したり、また織  
染色工程につい  
ポン特許の付属資  
に役立つた。  
方に製造する方は  
道に進んでいった  
の方は大変なもの  
とりわけ、東レが  
本格的に売り出  
は朝鮮動乱の終結  
と朝鮮特需のボロ  
つたから資本金以  
り奥  
たの  
の上  
ある  
石  
三六  
から  
なつ  
秀な  
う要  
に由  
が田  
ニユ  
いい  
あつ  
らで  
田  
い  
あつ  
らで  
門学  
を卒  
の時  
主任  
こと  
（筆者  
のもの  
たの  
の上  
ある  
石  
三六  
から  
なつ  
秀な  
う要  
に由  
が田  
ニユ  
いい  
あつ  
らで  
田  
い  
あつ  
らで  
門学  
を卒  
の時  
主任  
こと  
とな

由は昭和十一年（一九三六）ニユーヨーク支店長  
帰國して物産常務と  
た時 東レから誰かエンジニアをくれとい  
うと、羽の矢を立てた。石田  
代を思いついたのは  
ヨーク時代に機転と  
実行力といい抜群で  
たことを覚えていたか  
ある。

れたのは麻の輪結びで  
漁網は乾かすのに時  
かり、たなびくに骨  
た。ナイローンは乾き  
軽いから水産・漁業  
から大変便はれた。

編んだ  
間がか  
が折れ  
が早く、  
関係者  
農林省  
ナイロンの研究  
ナイロン工場の關係  
に着手し、よう  
テクスを作の旨  
て、再び漁港市  
科を特  
行つた。産業科  
需要以外に衣料  
産に励  
になつ  
が期待であると  
戦後、直ちに

東には再び  
を重開し、  
設備の改修  
や透明な  
を通じて得  
場の開拓を  
材としての  
用にも市場  
いう見通し  
介だった  
「ナイ  
合工程よ  
特種機

いろなトラブルに  
研究員は毎日あつて  
「この問題となつて  
この問題となつて」といふ事態となつてゐる。

上の特許料を払つたことがで  
きたわけだが、今度はその  
お釣りのよみが事態となり  
たことはなんども皮肉な巡  
りあわせであった。



東レの第1号ナイロ  
方針

藝術を購入するやいなやいのものと/or ユーポンの特許を購入する事に、日本五社の力が、ラクタムに、成設備を設置して、フィラの重合を行なった。昭和六年(一九三一)末のことである。成績はさう、しかし、上がらなかつたデュポンからノウハウを除いた特許だけを購入したのは東レの作る製品がイロンであり、デュポンそれは66ナイロンだか開発済みだといふ西田によると、アコニア買つても意味がない。ラントを動かしてみたが、それのノウハウは戦前工程に関するマニュアルであつたが、いざ工業化すると、何處か問題があつた。そこで、アコニアのノウハウを購入するが、これが戦前工程に関するマニュアルである。

黄の頃は、たゞ機械で糸を生むのが常であつた。石田は吸い取った糸を繰り返すので、田代は、その上司である。田代は、門学校機械工科卒業の時は名前が、田代である。これがどうしてとなつて、(筆者は拙く)資本金以



昭和色彩

# 日本の石油化学工業

—14—

題字は三井石油化学  
相談役島居保治氏

新生「旭化成」を標榜した同社がまず自指したのは、同社の主力事業である「ペンベルグ綿糸」と「レーヨン」といった化繊織維について何をやるかということであった。実際のところは、この議論がもたらされるまでに、社内の意見は「ボリアミド」、織維「ナイロン」が、それとも「塩化ビニロン」織維「サラン」をやるかというところまで絞り込まれていた。ナイロンはすでに知られていたが、塩化ビニリデン織維（サラン）はその頃あまり知られてはいなかつた。しかし、合成繊維としては知られていないかったが、その中間体であるモノマーはかなり古くから化学の世界に登場していた。発見したのはレグナーと

いつフランスの化学者ド・ハ四〇年代にクロロ・ジ-リデンモノマーが液体から固化形するのを見つけていた。さりに「一九一九年（昭四）ドイツの化学者ガードが合成ゴムの開発に取り組んでいたが、その物質を合成ゴムの原料にして、うとしたが、できない」というやかなネーミング

その後、六年間にわたって研究を續けた結果、これが有益な有機合成物質の中間体であることを発見した。そこでの樹脂を「VCアラストン」と名付けた。この樹脂は分子構造を少し変えるだけであらゆる成形が可能となり、さらに柔軟性をもつ繊物にすることができる。ことが分かった。

たしかに延岡大争議が収束してから半年も経つて、ないこの時期に会社側が受けた損失は莫大なものであった。それだけに有田の主張は社長岡は無論のことその場にいた関係者に対する見迎しはないと考えなければなりません。そういうあつた。それだけに有田のと云ふと競争するよりも独占的で反論した。

「別にナイロンをやる」とが悪いといふ意味ではあります。わたしが塩化ビニリテインを原料とした合成繊維はいまアメリカでタフ・ケミカルが「サンソン」という商標名で売りだしています。われわれは研究を怠がなければならぬと思いますが、事業化を急ぐべきなのであれば、何なります。アセチルモノマーを作ることに必要なアセチレン、ケミカルから技術の供給を得るということを考えると、かの方策を講じてでもタフイイのではないかと思います」。  
（敬称略）

（筆者は梅野棟彦本紙主幹）

Digitized by srujanika@gmail.com

つ最大の価値があるように思えた。とにかく、社内の大部 分の人々が「ネーミング」に好感を抱いたのである。ついでにタウの歴史においてもと触ると十九世紀末、一人の業者者がクリーブランドに移住してきて、このケース

電解して塩素から漂白剤を作るので前後してダウ・ケミカル・カンパニーを設立した。

のではありませんか。アメリカからの情報によれば、イロニンモがこれから合併するものだといわれています。むしろ当社の現状からいえば、あまりリスク的な事業に手をつけないと避けた方が上策だと思いますが、いかがであります。同系の井化学が大年田でコーケスを生産し、副生する硫酸をイロニンの原料として使用することができます。

---

Digitized by srujanika@gmail.com

昭和色彩

## 日本の石油化学工業

—15—

題字は三井石油化学  
相談役鳥居保治氏

角田の反論は個別問題で、あつた。要するに石炭が不足している時代に、副生物とはいえなか手当ではできない。原産なら自前で、調達できる。カーバイドは石炭ほど需給に問題はない、というわけだ。

有田も負けずにナイロニヤーの正当性を主張した

「外國の技術に依存する

の歴史か。おう)は鐵道

もじり見た場合、市場的に

新編　元和文庫

ハンドバッグや紳士用ベル

のいかに因縁がある

す。それに元気見えナイロ

卷之三

な市場を形勢しています。とにかく衣料分野では非常伸びを示していると聞いています。同じ技術導入を進めながらデュボンが適当だと思います。

ロンにはじつものタイプ  
があつて、そのタイプの  
に原料が異なります。それ  
らの中でも一つでも当社が自  
給できるならばいいがい  
まのところその可能性は全  
くありません。だから……」  
と一段と舌論に語氣を強め  
よつとした途端に突然、上  
座の方から大きな声が飛ん  
だ。

当時の旭ベンベルグ延岡工場

人組の製造工場で使つか性  
ソーラの回収技術をめぐる  
特許争議である。

その一時生である。直接は法律問題を面かれ、試験の結果の色を失わしめたために、一時は不採用になると云うだつたが、堺が「氣質」とある奴だ。是非取ろう」といつて採用した。富崎はこの時期、三井鉱山の入社試験に受かっていたから、堺がいなかつたら今日の富崎はない。いずれにしても堺は富崎の気鋭の資質を重くから認めさせていたといふ。

（社長）は企業化後、有り以  
もたった頃「いまから思  
ばこうした技術的な行き弊  
まりは乳化重合法にあつ  
た。ダウと同じ懸濁重合で  
て行つていれば問題は解  
していた。しかし、それを  
知らなかつたのが旭には違  
に幸した」といった。そな  
はそうだ、それが解決しま  
いたらダウとの競争はもじ

A horizontal line with a repeating diamond pattern along its length. A second line intersects it from the bottom right corner.

い結果は、それがかりの、ノベルとして取りあつて、このよくな見通しのものに事業化するか、研究の状況などを含めて事業計画書を作成しなさい。

旭ベンブルグ（現旭化成）に回された。だが、法律が専門だったが、生来、何にでも強い関心を持つ性質があった。この性癖は、富島の存在を「一躍有名」したのは昭和十年（一九三五）に帝國人質事件（東京大空襲）との

まことに、たゞの心も変わつて、こ  
んないのがほんなかべつか。  
わいひがいの訴訟を御  
監督の願つたがゆいほか十た頃  
の存在が今日の回崎をつ  
くりたじみの回きが多い。

としては自分のやっている  
塩化ビニリデンの研究成果  
はかなりの水準にあると想  
うのだが、いまひとつ重合  
物の色が抜けない、加工性  
が悪い、良い可塑剤、  
安定剤がないことも大きさ  
要因ではないかと思ふ。

宮崎は後に旭化成の社長を二十三年間も務め上げ、いまなお会長として同社を率いているだけあって、その頃から精力的であった。東京帝大では民法学者の萩原義典に学び、妻の紹介で日本製紙（旭化成の前身）に入り、関係事業であつた

技術に対する見方をもつた。法種屋に技術が分かつてたまるかという社内の冷やかな目が変わったのは当然のことであった。この争は時局の緊迫とともに和解させられたが、この言崎の好奇心ともいえる性癖は

とにかく、角田は島化にニリテン事業における事実化のタイミングを考える。もはや、アメリカ・ダウト合併を経て実現をかかるしかないと結論付けた。

昭和五彩一左

# 日本の石油化学工業

—16—

題字は三井石油化学  
相談役島居保治氏

した。ところでも別に誇大誇張したり言いたいわけではありません。とにかく少しだけ興味を示すやうになつてください」とお預けになりました。

K・マー「おやぢ  
がおるかあいだか  
やだながの隠こ  
こ東のいんだかの  
所に回かて向か  
まへいはれども  
かいた。」

は紳士録  
かるが、  
たゞもは、  
一人はわ  
たまおし  
を得な  
と、  
もうチ  
りません  
レジン、  
てもうチ  
くして太洋洋を誇いでアメ  
然るべきいふ回でい  
くんじなうですか。返事  
があるか、ないかの確証は  
半々、とにかく出しつけだ  
さい。お願ひします」  
「返事が来なくてもとも  
と、

旭化成とタウとの間に何回かは、それから「三ヵ月の間に何回となく書類の往復があったが、それは要ら技術的な相談に乗るというタウ側の最初の回答から一歩も出るものではなかった。このため、櫻井、角田は何とかしてタウに日本での投資を奨めさせた機会を作つて、

## 奇妙なコレポン

朴説を受けた頃には朝鮮はアメリカとして存在がまことに立往生する逸因となり得る。

り、日米開戦時に特使として日本から派遣された海軍大将野村吉三郎の秘書として働いた。特使のお供で対米断交を告げる外交文書をアメリカ国務省に提出した際、ハル国務長官が「世界の外交史上にこのような眞恵さぎわまる文書を見るのが、運石はアメリカでの生活が良かつただけに言葉はよいチヤー並みに使え、アメリカのものと考え方についても十分わかつていた。角田がダウとの接触の糸口をつかみたい」という希望を述べた。

は初めてだ」と激怒したのを聞いて何のことか分からなかつた。しかし、傍の車の中由本海軍の瓦斯船奇襲攻撃をナシオで語つて初めて納得がいったといつてエリソンの持ち主である。この経歴が先へいてダウと交渉するためアーリーに即座に筆を取つた。旭化成といふ企業の生い立ちは現在の状況、日本化織、化學業界における地位、将来の可能性、さらには経営哲学についてなど事細かに詳述した。ついでなぜ、当社がダウと提携しないかといふれば当社は日本

で有数の農業生産者であり、その有効な事業として、  
ポリ塗化ビニリデン事業を選択したところである。そして、  
て画的研究を重ね、ある程度のものはできだが、これ  
以上のものを作るにはまだ相当な時間がかかる。しかし、日本にはサロンで作った衣料や車両用座席シートなどの部品はかなりあるので、タウが当社と提携すれば大きな利益を得られる可能性は高いといつものであった。

ト、名前を書かずにただ長段(ロング)といつてしまふ。社長がひどく笑う。社長がひどく笑う。ビションに手紙を回して貰えるんじゃないですか?「しかし」向こうで絶えの実権を持つてゐるの チュアマンだから日本では食糧(エイシヤウ)ですよ。それ以前を入れずに単にフレジントでは失礼だと思つますよ。下手をすれば開封しないでこのまま封筒(ボンボン)をわかれてしまつかも知れぬ。

ドランドにあるダウ・ケミカル本社に届けられた。

折り、角田は関西系商社に勤めていた友人から「カナダ・ダウの腕利きのセールスマンでアルタン・マツイというハンガリー系の男が日本にボリスチレンの売り込みに来ている。この男はカナダ・ダウの販賣部を統括しているエリック・ハギンズの下にいてダウ本社にも顔が利く」という話を聞かれて、それに会って話をじみてみるのも一つの方法じゃ

（三）九月九日重陽節

旭化成の中でもう一つ付  
合いのある者はいない。第一  
一、タウのどこのディレク  
ジョンがどうした問題を抱  
扱ってくれるのか。旭化成  
員はだれなのか。霞島員  
もつかない話であった。ま  
まなうござしすめ人名録があ  
り、アメリカなら「フー、

ト、名前を書かずにただ  
長戻(ながまつ)といつてお  
う。社長がひどく怒るゝを恐  
れました。手紙を回して  
ビジョン(ビジョン)へ  
「しかし、向こうで終  
の実権を持つてゐるの  
チャーチマン(チャーチマン)だから日本で  
えは食尾(くび)ですよ。それに  
前を入れずに車にブレ  
ントでは失礼だと思って  
すよ。下手をすれば開封  
しない(しない)の実権(じゆけん)  
れられてしまつかも知れ  
せんよ」。

角田の意図を突いた如  
にアメリカ人の習性を頭  
懲りぬる悪いの意味(いみ)  
な」。

「やめその手紙と一緒に  
当社が試作したボリューム  
ニットのサンプルも同  
じで送りますから、仕

カル本社に届けられた。ドランドにあるダウ・ケン・ソードランドにいる。返事は期待しないといふ。一方であることは、運営は、いつ気持ちも強まる中で、ツボン一ヶ月が過ぎようとしない。毎月は、運営から新聞の発行を監視して監督した。それはまさに、ダウ・ケンカル本社からのものであり、差出人は、ハーモワード・ホール(同社専外報長)であった。内容は「資本主義は、どういふのが考へていい。しかし、サンクについて関心があるといふなら技術的な相談には、はるかにサンクのレジンのサンブルまで同封されていた。

と考へていた。その折りも、  
折り、角田は関西系商社に勤めていた友人から「カナダ・ダ・タウの腕利きのセールスマンでアルタン・マツイというハンガリー系の男が日本にボリスチレンの売り込みに来ている。」  
の男はカナダ・タウの販売を統括しているエリック・ハギンズの下にてタウ会社にも顔が利くという話をしてから、それに会って話をしてみるのも一つの方法じゃないか」といわれた。  
マツイアイは屋上階の英國関係者の宿舎にいた。  
そこは元帝室林野庁の建物でOHQの管理下にあつた。いまのペレスホルンはその宿舎跡に建てられたものである。（敬称略）

物語の題材は、元々は「物語」の題材で、その物語が「物語」の題材である。



昭和正彩一九

## 日本の石油化學工業

—78—

題字は三井石油化学  
相談役島原保治氏

「」を称すとある畠井金葉  
を設立した。出資の内訳は  
当然タウのサラン製造へク  
ハウを「盛田」評価したも  
のである。

社は直ちに延岡に塙  
リテン日産五社のチ  
造工場と同じく日産  
紡糸工場を重慶鎌  
建設する工事に着手

の神森忠義の二  
顔を合わせては  
不運を嘆いたと  
では口の悪い連  
鳴かない日はあ  
の段階を出か

人は毎日、  
お互いの身の  
上で累計約一億円に達し、し  
かも、在庫を節ぎ切った損  
失は八億円にものぼったと  
いふ。周囲  
連中が「鳥の  
うでもサラ  
ない」日本は  
はつ寺田、同社の営業担当者

• 100 •

聖書典所。一開

テキストノート

田代七〇年代のはじめに

たことのある同社会長のか一九五一年(昭

交渉かはじま、たぬき」の金井事業をや

アーヴィングの死

の提案とは、検討する立場の仕事の仕事なものであります。

人の日本人がやって来て自  
たことによる。そ

が製造ノウハウを出せば日本事業をやろう。

あなたが成功に疑いたいと  
同じ日本の業界化

卷之三

アーティストの新作

卷之三

業  
—76—  
題字は三井石油化学会  
相談役鳥居保治氏

通しながらひいての調整を  
命じた。  
日本に来たチエンバレン  
が驚いたのは日本の戦後復  
興の早さであった。もちろん  
朝鮮動乱の影響で勢いに  
乗っていたこともあれば、  
彼が見た日本は急速に西欧  
化が進みつつあった。彼は  
帰国するなり熱心に日本と  
乗つていたことをもろく  
パートナーを組むことを  
ドーンに建議した。そして  
その相手は旭化成である  
と付け加えることも流れ  
なかつた。旭化成をパート  
ナーに選んだのは菊浦化学  
よりも規模が大きくて、知名  
度が高かつたからだと言わ  
れているが、それ以上に富  
崎の迫力のあるキャラク  
ターと将来に向けて「いつも  
何かやりそつた事業家らし  
い魅力がチエンバレンに強  
烈な印象を与えた結果だっ  
たといえよう。

昭和二十七年（一九五二）  
七月 旭化成とタウは折半  
に離れる選因を経

合井企業の内容は、ニリデン日産五分のチ  
製造ノウハウを譲り受けたもので、新工場を三重県鈴鹿市に建設する工事に着手し、サランのたたき売りもこなげ化成が資本力・タウ(昭四)。

昭和二十八年(一九五三)四月、延岡会議からまことに、ヒリコロに繋ぐ三つの合織の国産化が実現した。しかし、結果は企画も無残なものだった。元当初の自論見通り、綱などへの需要はあるが、引張り強度が弱いから流し継ぎやさすような潮流に逆らつて、綿綱には向かなかつた。重の重いのを利用して、せい定置綱ぐらいにしては良かつたが、子供が危らなかつた。まだ、サランは織った学生服は見たまゝだ。これは最初にカナダへして、クリームが纖維と材を柱に多くは共通していた。提携を促進したといふのである。

化ヒップ五、鹿にた。鳴かない日はあンの神羅忠義の二顔を合わせては不運を嘆いたとでは口の悪い連いといつてはい”と云つて四月の生産開始で三年半の間に昭和二十八年五月にはサラン型庫はもとより、庫にはサラン型かれていった。の状況を見た夕暮れ時、一時は解消した方がおとう提案までしてなった。

人は毎日、お互いの身の上をうかがう。周囲の中が「鳥の巣」でも「サラリーマン」でもない。日はなだらかに昭和三(一九五三)年九月まことに工場の倉庫業所の倉庫の山が築きすがにこどもは弱氣をもつて販売事業を立ちのためはないかといふる始末とこのよくなじみで恥ずかしがせにやいと煙石に指紋などにそろはれて通り國つん、東南ア相手のいい値を売るよつてだ。

(筆者は梅野株式会社主幹)

昭和正彩

## 日本の石油化学工業

—79—

## 徹底した市場調査

いま、その会員事業は旭化成の中に吸収されたりの世に存在していない。しかし旭化成が今日、合成繊維事業とともに石油化学事業においても世界有数の地位を築き得たのは社員からいえば、いまなお旭化成経営から目を離さない宮崎の国家観に根ざした躍り立つたない事業欲と優れた洞察力、先見性とこった事、菜感覚がものを感じたことはたしかである。

だが、それ以前の問題として実にあるサララン繊維を選ひかつ損失額の処理で、それを経営判断を下すが高くなれば、結果である」とも評価した結果である」とも見逃してはならぬ。それ

だが、それ以前の問題として実にあるサララン繊維を選ひかつ損失額の処理で、それを経営判断を下すが高くなれば、結果である」とも評価した結果である」とも見逃してはならぬ。それ

作れば売れるなり  
 もといむ いのイチレン  
 事業への進出についても即時  
 飛び立つて売れていた。そのため作れば売れるといふ言葉がそのまま當時は非常に市場が現出したのであった。

サランで悪戦苦闘した旭化成と旭タフがボリスチレ

基礎的な知識をしつかり頭に入れるむすめじ、さらにボリスチレンが使われそうなどいふを徹底的に調査するとも要求した。その先兵的な役割を果たしたのが東京販売課員の早水修(後旭チップ肥料社長)である。松屋博士著の「日米ジョイン・トベンチャーワの秘密」の中で「農業」といわがいがあったのは、電機メーカーなどの工場へ行って自光手法はあったが、それらの多くは實に大雑把なものであった。中にはほとんどやマ跡のみならずも行われていたという。

旭タウがボリスチレンを事業化しよとした頃の需

チの効用があつたかを算出している。

こうした一事をみても富士の新しいもののへの好奇心とやるからには用意周到といふ、いってみれば「大胆にして細心」といふ事業精神が、いつと云ふべきであつた。これは食品包装材料としての知見が着実にマーケットにリサーチの成果となつたことは明瞭である。

旭化成とタクの合併事業の成功はタクが旭化成に経営を完全にまかせたということもあるが、いまひとつホワイ・ヘッドがタックスリーの中で指摘するように「タクは一九四〇年昭和十五年に金乗ラスチック工業が一千五社であった。しかし五七年（昭三十二）にはじつに次いで二位となつた。この躍進が大きくなつた」ことは否定できない。  
（敬称略）

ノの事業化で取った戦法は徹底的なマークシート・リサーチであった。しかし、宮崎はやうではなかつた。生産に先立つ一年前、昭和三十一年からでは新規事業を開始する（一九五〇年三月、東京・大阪販売部を設置し、九人）前には必ず市場予測を行ふ。それもかなり科学的で、時には専門の調査機関を使ふ。ボリス・ナレントほどのよくなものが、どのようなとこに使われるのか、競合する商品が何ぞ、七、八つと要すり測るのもさることながら、生産しないとも思ひき返す。川崎のボリス・ナレント工場の建設に直接携わつた旭ダウの製造係長だった洲崎裕也も同じ苦難のなかで「一月産四百七十五台では設備が大苦しきかと思つていたら、実際に生産を始めたから一年もじこづかに増強する」とにならつたといひたい。

氣が付ぎ、その技術をいれ  
も書いたら「日本には空氣  
庫がないのではないか」と冷  
笑したタウの社員がいた。  
平岡はそんなことにお構  
いなく、執拗にその技術の讓  
渡を迫った。日本ではその  
頃、電機洗濯機と電機乾燥  
機と並んで電機冷蔵庫が  
「三種の神器」としてても  
はややれつてあつた。(この  
タイミングでカラーランプ

氣が付ぎ、その技術をいれと言つたら「日本には余蔵庫がないのではないか」と冷笑したダウの社員がいた。平岡はそんなことにお構いなく執拗にその技術の譲渡を迫つた。日本ではその頃、電機洗濯機と電機除塵機と並んで電機冷蔵庫が「三種の神器」としてもうはやされつゝあつた。このタイミングにサン・ラップは食品の衛生的保存という家庭においてもいとも切実な要求を満たすものとしてアントン間に受け込んでいった。

昭和正彩

## 日本の石油化学工業

—80—

題字は三井石油化学  
相談役島居保治氏

その施策に万全を要ぐずより  
う関係各局に通達したこと  
から鉱山局長吉岡千代三と  
鉱山局長川上為治が最終的に  
に話し合ひ、昭和三十年(一  
九五五)八月 正式に覚書  
を交わして石油化学工場の  
所管を輕工業局とするこ  
と決した。

月「田付けで「有機化学第一課」と変わらぬのだが、このポストはいわゆる「バケガク」という、いかにも専門職でなければ務まらない、ような世間一般の風潮もあってか、長いこと技官出身者が占められてきた。しかし、石油化学という新しい分野で、まさに最初から専門職として扱われるべき立場に置かれ、それが何よりもうなづかしい。」

は需要が安定  
製品で、技術的  
的実施が容易  
を対象としな  
れども、價値は  
ことは、いかに  
いう事業が海  
山のものとも  
かなかつたか  
語ついたこと  
この石油化

してゐる重要な  
面からも比較的  
少數の製品  
が販売されるべき  
に石油化学と  
のものとの、  
即ち當がつ  
を如實に物  
の販賣が  
してよい。  
空氣の最初  
な

この「石機化学課長」というムードを貢献す  
る内に高まってくると、  
「石機化学課長」という  
トにつく人材について  
然の成り行きであつた。  
この「石機化学課長」  
上で最後の技官出身者  
たのが「合成ゴム」

とも  
しては化学工藝に關する  
行政が内務的にどのような  
ものか、詳しいことは知ら  
ないが、新しい産業を育成  
するということになればな  
おのこと、専門以外のこと  
もやらなければならぬこと  
となる。だからいままで  
のよつた慣例的な人事規定  
からは外れるが止むを得な

旧軍の燃料廠の活用に因する処理方針が閣議了解事項として明らかにされたのは昭和三十年（一九五五）八月だが、その一年三ヵ月前の昭和二十九年（一九五四）五月二十五日に衆議院商工委員会が議員共同提案によって提出した「有機合成化学工業の振興に関する決議」に対する政府答弁で日本石油化學工業はようやくその具体化に向けて盲と民力が乞わせる体制を組むことになった。

しかし、その答弁の中では、この通産相認知が「政府は從事の起りは石油化學は、來から有機合成化学工業の石油精製事業から副生する工農局有機化學課との間で起つたものである。通産相石橋が旧軍の燃料廠の處理に關連して石油化學は有機合成の一環であり、これらの原料製造業、例えば石油化学工業に対して格段の推進懇意を講じ、その急速な育成確立に努力する」と明言したのを受けた通産省輕工業局は大いに張り切ることになった。といふのも「新しい產業である「石油化學工業」の育成政策を立案し、推進する所管原局をどうにするかといふ問題が当時、省内で論議的になっていた。」の所管争いは、鈴山石油課と軽工業局有機化學課との間で、中でも重態をややこしくなったのは、鈴山局が國会筋が弱いからだ。設置法」にもども「所管は、当然、輕工業局だとする意見の対立であった。

したがて、鈴山局が國会筋が弱いからだ。設置法」にもども「所管は、当然、輕工業局だとする意見の対立であった。

常習が交わされる以前から所管はいちらだばかりで、会議の出た翌六月には「石油化学工業育成方針」が明文化するという強硬な姿勢に出でた。「これがいたゞく鉱山局を刺激し、意図調整が長引いた原因となりた」とは留まらない。

國の行政を興るの  
いのか、當時  
である。局長  
十九年（一九三〇年）  
織田局長が新設  
して来たが、  
有機化学課長  
宮沢鉄藏であ  
佐橋秘書課長  
有機化学課  
昭和三十一年

上で次にせな  
高麗は昭和二  
五四七月、  
陸工農商に転  
同じ時期に  
となつたのは  
長の示唆  
どう呼称は  
〔一九五〇〕四  
と行らし  
務機械

「コールから作る」といって  
張って反対した」のが  
な入江である。

（筆者は押野棟彦本紙主幹）  
佐藤のこの発誓の裏には、今後、新しい産業の育成には法律その他、高度の政治的配慮がつきまとひことが多くなるので他省庁との折衝や財政、税制問題に経験のある事務系の人材を重視する必要がある」とを強く示唆していた。（歴次略）

来から有機合成化学工業の

石油精製事業から副生する は有機合成の一環であり、

化学工業の振興に関する調査

昭和三十一年

一九五〇四 と

を考えるとその必要性

（筆者は梅野棟彦本紙主幹）